

---

**Mémoire en science politique[BR]- Travail écrit : "Quel est l'impact du mécanisme International REDD+ sur la gouvernance forestière en République Démocratique du Congo ?"[BR]- Séminaire d'accompagnement à l'écriture**

**Auteur :** Lauwers, Emmanuel

**Promoteur(s) :** Kabamba, Bob

**Faculté :** Faculté de Droit, de Science Politique et de Criminologie

**Diplôme :** Master en sciences politiques, orientation générale, à finalité spécialisée en relations internationales

**Année académique :** 2019-2020

**URI/URL :** <http://hdl.handle.net/2268.2/9317>

---

*Avertissement à l'attention des usagers :*

*Tous les documents placés en accès ouvert sur le site le site MatheO sont protégés par le droit d'auteur. Conformément aux principes énoncés par la "Budapest Open Access Initiative"(BOAI, 2002), l'utilisateur du site peut lire, télécharger, copier, transmettre, imprimer, chercher ou faire un lien vers le texte intégral de ces documents, les disséquer pour les indexer, s'en servir de données pour un logiciel, ou s'en servir à toute autre fin légale (ou prévue par la réglementation relative au droit d'auteur). Toute utilisation du document à des fins commerciales est strictement interdite.*

*Par ailleurs, l'utilisateur s'engage à respecter les droits moraux de l'auteur, principalement le droit à l'intégrité de l'oeuvre et le droit de paternité et ce dans toute utilisation que l'utilisateur entreprend. Ainsi, à titre d'exemple, lorsqu'il reproduira un document par extrait ou dans son intégralité, l'utilisateur citera de manière complète les sources telles que mentionnées ci-dessus. Toute utilisation non explicitement autorisée ci-avant (telle que par exemple, la modification du document ou son résumé) nécessite l'autorisation préalable et expresse des auteurs ou de leurs ayants droit.*

---

## RETRANSCRIPTION ENTRETIEN DIEUDONNE MUSIBONO

- E.L. : Alors dans un premier temps je vais vous inviter à vous présenter, quel est votre fonction actuelle et .. potentiellement revenir sur votre carrière dans le monde académique, et comment celle-ci vous aide dans votre qualité de conseiller spécial. Heu quelles expertises en particulier vous .. vous mobiliser dans le cadre de vos fonctions actuelles ?

- D.M. : Hm D'accord euh .. je m'appelle Dieudonné Musibono, euh j'ai fait mon doctorat en science de l'environnement à l'Université de Capetown, dans la faculté des sciences (...). Euh je suis professeur ordinaire à l'université de Kinshasa. Pour le moment j'occupe la fonction de conseiller spécial du président de la république (...) en matière de l'environnement et développement durable. (...). Quand il m'a nommé à ce poste j'étais très enthousiaste et je le suis d'avantage quand j'affronte la réalité du terrain, il y a beaucoup de défis mais c'est vraiment exaltant, c'est important c'est .. c'est une préoccupation qui me touche au plus profond de moi-même. Et j'en suis très fier. En d'autre terme, ma fonction actuelle me permet d'appliquer la théorie académique.

- E.L. : Et ici vous avez l'impression de trouver un terrain fertile pour cette mise en .. en pratique ?

- D.M. : Exactement euh d'abord parce que c'est d'abord moi qui conçoit. Avant moi y'a jamais eu un conseiller spécial en matière de l'environnement et développement durable c'est la première fois. Donc il doit concevoir euh le contenu du poste et euh l'appliquer concrètement sur le terrain pour répondre aux attentes du chef, et de la population parce que nous sommes tous au service de la population.

- E.L. : [Illustration de volonté politique ?]

- D.M. : Evidemment. Parce que y a des éléments de preuves, d'abord la création de ce post là? Mais également sa préoccupation euh qui consiste à faire de la RDC euh le géant réel de l'environnement au niveau mondial pour le développement des communautés parce que pour lui, quand on gère intelligemment le développement, on doit bosser communautaire. (...).

Et même y a une initiative, la première initiative qu'il a prit c'est "jardins scolaires pour un milliard d'arbre", pour encourager le reboisement mais en même temps donner aux enfants le goût de l'environnement et de la nature. Parce que pendant longtemps les gens ont tournés le dos à la nature. (...) Mais si on leur donne la connaissance de leur milieu, ils vont l'aimer. (...).

Evidemment pour tout congolais, il est décidé à créer une agence euh nationale de transition écologique et développement durable. Pour capitaliser tout cela, je crois que dans les semaines qui viennent, l'agence sera effective.

- E.L. : (...) Comment se positionne, comment vous vous positionnez et euh pour vous le chef de l'Etat, concernant ce mécanisme en particulier ? [REDD+] est ce que vous y voyez une opportunité de préserver les forêts congolaises est .. est donnée au mécanisme REDD+ dans .. dans l'agenda politique ?

- Oui très bonne question, là c'est moi qui donne mon point de vue bien sûr. D'abord de scientifique. REDD+ à la base c'était une très bonne initiative, pour évaluer les émissions due à la dégradation et

déforestation, mais dans le concret aujourd'hui là presque 10 ans après, on a .. on a très peu d'informations sur les émissions que la RDC euh génère. En tout cas à ma connaissance, on sait pas nous donner exactement qu'est ce que la RDC émet comme gaz à effet de serre, c'est déjà une faille. Pour la séquestration, y a quelques informations euh disparates, euh un peu de bulles d'informations également, là aussi on peut pas dire nous avons telle données scientifiques solides qui nous permettent d'affirmer aux yeux du monde que voilà la RDC a comme bilan de carbone autant. (...) Alors, parce que si on avait ces données là, on devrait facilement entrer dans la finance carbone pour vendre des crédits (...). Mais puisque nous ne savons pas exactement qu'est ce que nous avons comme bilan positif, c'est vrai que de façon qualitative on peut dire nous ne sommes pas industrialisés, nous avons un grand massif forestier qui séquestre avec la capacité de développer également euh les plantations artificielles comme à Ibi village d'accord, mais ça représente quoi quantitativement ? C'est ça la .. faiblesse.

Donc REDD+ devrait faire un effort pour nous donner ces données là, parce que c'est pas seulement dire oui voilà Mai Ndombe on fait ceci, non. Pour moi c .. c'est dérisoire, je dois avouer pour moi c'est un échec. Je ne mâche pas les mots, c'est un échec REDD+. Donc on doit reformer pour lui donner la capacité opérationnelle, qui permette de .. de diligenter des recherches sur le terrain, nous fournir les données fiables, nous permettre de réfléchir sur les marchés carbones, parce que qu'on le veuille ou pas à partir de 2020 je crois que tous les pays qui auront montrés leur capacité de séquestration et d'émission avec un bilan largement positif, et leurs engagements pas rapport à la CDM, vont continuer à bénéficier de compensations. Mais alors si nous n'avons pas de données cohérents, on va .. obtenir compensation comment ? C'est ça la question. Et là c'est REDD+ qui doit nous répondre.

- E.L. : (...)

- D.M. : (...) Je pense que la capacité en RDC, cette faiblesse là, est due en partie au manque de ressource, parce que on a suffisamment de ressources humaines d'abord. Qu'on peut déployer partout, avec les équipement qu'il faut (...). Et puis je ne dis pas qu'il faut faire champ par champ, on peut prendre, on fait l'échantillonnage, dans tel région y a autant de champ, nous prenons un 10ème, on voit l'allure, qu'est ce que les 1/10ème là produisent comme émission, à ce moment là on extrapole ce sont les estimations fiables euh mais pas exactes à 100% , non mais c'est fiable à 99, 95%. (...).

- E.L. : [Poussé forme de décentralisation ?]

- D.M. : Sur papier oui hein, sur papier oui parce que quand vous allez à l'arrière pays, les gens ne connaissent même pas REDD+. Ils font leur pratique agricoles comme leur ont légués les ancêtres, mais sur papier nous disons oui y a .. y a participation. Regardez même la vulgarisation des informations, elle est absente, c'est pas en mettant par écrit dans une population analphabète que les gens vont suivre, les médias sont très peu utilisés il n'y a pas de démonstration, ce qui fait pour moi sincèrement je connais même pas qui anime mais pour moi c'est un échec. Je ne parle pas des hommes, je suis sur le principe, c'est un échec. Quel est l'impact réel de REDD+ sur l'amélioration de la gestion de l'environnement au Congo ? Quel est l'impact ? C'est dérisoire.

Et puis une autre erreur, là c'est peut être à la base, quand on parles des forêts, les gens ne voient que la grande forêt équatoriale, parce que elle est également à vocation industrielle mais ils oublient que une bonne partie de la RDC vit des forêts galeries. Et c'est là où y a d'ailleurs beaucoup de gens, quand on voit la densité de population c'est dans la savane (...). Et mais dans la forêt les gens vivent de quoi . .de forêt galerie, qui sont très menacées qui sont plus menacées que la grande forêt (...).

- E.L. : (...)

- D.M. : (...) Pour la gestion durable pour moi, je suis très fanatique du modèle euh de Costa Rica. (...) qui d'ailleurs a fait école hein au niveau mondial. C'est quoi ? Le gouvernement avait décidé de planter massivement des forêts artificielles, et à maturité de laisser les forêts naturelles de régénérer, et que tous besoins en terme de matériaux ligneux, se fassent dans les forêts plantées. (...). Nous aussi on a cette capacité là, quand on regarde les étendues qu'on on peut valoriser, mais il faut une volonté politique, il faut une vision. Et je pense.

- E.L. : (...) est ce que l'agroforesterie peut être un bon moyen pour euh concilier ...

- D.M. : Oui justement, la stratégie la mieux indiquée c'est l'agroforesterie communautaire. (...).

- E.L. : [Comment palier aux coûts ?]

- D.M. : C'est vrai il faut beaucoup de ressources au niveau investissement, les premières ressources doivent être internes. Nous avons le fond foresterie nationale qu'il faudra renforcer le moment venu (...). au delà de cette agence là, la finance carbone, pourra l'alimenter et cet argent là va servir à développer l'agroforesterie pour le développement à la base.

- E.L. : [Position de la RDC à la prochaine COP ?]

- B.M. : bon à ce que je sache, au stade actuelle, si vous avez une bonne diplomatie environnementale vous avez 5\$ par tonne de carbone. Et donc euh si nous connaissons exactement combien de tonnes de carbones il faut mettre sur les marchés, x 5 \$ on a l'argent. Ce sont des choses qui se négocient au niveau de ce que j'ai appelé diplomatie environnementale. Et la diplomatie environnementale a tendance aujourd'hui à remplacer la diplomatie classique. (...) La RDC va utiliser les arguments scientifiques pour convaincre les partenaires à lui venir en aide. (...).

(...) l'environnement n'a pas de frontière, il est unique.